

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5.912

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

GERONA . . . . . Un mes: UNA peseta  
Resto de España . . . . . Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero . . . . . Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Lunes 5 de Agosto de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## Farmacia LA CRUZ BLANCA

DE

JUAN MONSALVATJE Subida S. Félix, 3  
(Pasaje Gómez)

GERONA

### Impresiones de la Guerra

EL AVANCE ALIADO

Nuestros germanizantes son de lo más divertido de la fauna optimista. Antes, cuando las tropas alemanas obligaban a replegarse a las fuerzas aliadas, cada pueblo, cada aldea, cada granja tenían una colosal importancia estratégica. Ahora, como los alemanes tienen que abandonarlas por la vigorosa presión de los ejércitos que Foch dirige, ya la importancia es insignificante. También decían hace una semana que el sector de Soissons se mantendría inexpugnable porque las tropas germanas no permitirían que lo tomaran y ya hemos visto como el alto mando alemán no ha querido hacerles caso. Claro que para todo hay consuelo. El mismo Kromprinz, con el fin de atenuar el fracaso de sus huestes, califica de inmenso éxito la devastación de las ciudades recuperadas por los aliados. Seguramente que no piensa así el pueblo alemán.

Pero de todos los germanizantes hispanos dedicados a comentar los episodios de la lucha, ninguno tan divertido como Armando Guerra. A su juicio, —¿lo tendrá este hombre?—este repliegue no es sino una magna concepción del genio estratégico alemán para asestar luego un golpe definitivo a la Entente. Es decir, que los aliados no ocupan sino aquello que previamente abandona el enemigo. Don Armando se apoya para pensar así en que «no hay prisioneros». ¿Pero y los 34.000 cogidos en quince días? Si no se lucha, ¿cómo se ufana de que en la batalla del 29 de julio cayeran en poder de los alemanes cerca de 4.000 prisioneros? Este pobre estratega clerical está completamente mocholes. Porque puesto a desbordar la incongruencia, dice que, aun en el supuesto de que los alemanes vuelvan a situarse en el camino de las Damas, siempre habrán ganado el botín y los prisioneros logrados en las ofensivas de 27 de mayo y 15 de junio. ¿Y los millares de muertos que esas acciones costaron? Por lo visto, para don Armando vale más coger un cañón que un centenar de hombres. No puede negar su espíritu tudesco.

Pero es el caso que Ludendorff y el Mariscal Hindenburg no piensan lo mismo, porque ya hablan de la necesidad de evitar sacrificios estériles. Ludendorff ha dicho a los periodistas alemanes: «Nuestro afán es siempre suspender la empresa tan pronto como los sacrificios no sean compensados por un éxito. Considero como de mis más altos deberes ahorrar la sangre y las energías del soldado. «Tampoco, a lo que parece, piensa el pueblo alemán como don Armando. El diputado prusiano Traub, dice en el «Taegliche Rundschau»: «Deseamos hombres. La virilidad francesa está llena de dignidad. Desde hace cuatro años sufren el azote de la guerra y no dejaron de espe-

rar y confiar. Nosotros olvidamos pronto el pasado; nos desalentamos como si hubiéramos sufrido una gran derrota. ¿Qué gritos de alegría no darán en Londres y París cuando sepan la crisis de cansancio producida en nuestro país? En términos semejantes se expresan los demás periódicos, obedeciendo a la consigna de levantar el deprimido espíritu del pueblo. Y es que Alemania ha perdido ya más de cinco millones de hombres entre muertos y heridos y esa sangría ha de causar forzosamente honda impresión en los que ven cada vez más lejana la victoria decisiva. Pero ahí tienen a don Armando para consuelo y a las columnas de «El Debate» desplegadas en guerrilla para que no salga de España ni un solo kilo de patata con destino a los aliados. El que no se consuela es porque no quiere.

El parte norteamericano del frente de la guerra recibido hoy nos dice:

«Los resultados de la victoria alcanzada por la contraofensiva emprendida tan gloriosamente por las tropas franco-americanas el día 18 de julio, se han obtenido ya por completo.

El enemigo, ha sufrido su segunda derrota en el Marne, ha sido rechazado en desorden más allá de la línea del Vesle.

A pesar de las grandes pérdidas, el enemigo no ha sido capaz de contener el ataque de nuestras tropas, que combaten por la libertad al lado de los aguerridos soldados de Francia, Gran Bretaña e Italia.

En dichas operaciones hicieron nuestros solos soldados, 8.400 prisioneros, apoderándose de 133 cañones.

### De Italia

El diputado socialista Turati ha enviado una carta al periódico «Avanti» declarando que permanecería en la Comisión instituida para después de la guerra por el Presidente del Consejo que ha llamado a participar en ella a los diputados socialistas oficiales. La opinión de Turati es que no se debe abandonar el puesto asignado a los representantes de los organizaciones proletarias. Los periódicos comentan favorablemente la carta de Turati.

La misión italiana enviada al Brasil presidida por el senador Luciani se ha dirigido también a Panamá, siendo objeto de una entusiasta manifestación por parte de las autoridades, población y colonia polaca.

En el próximo septiembre será inaugurado en Nueva York un monumento al aviador italiano Baracca.

En la zona de guerra el Duque de Aosta y el Conde de Turín en presencia de los comandantes de los cuerpos de ejército, del Ministro Sacchi, del subsecretario

Gallenga, y de los representantes de Venecia y de las ciudades vénetas, han entregado a los soldados del tercer ejército la medalla conmemorativa de la batalla del Piave. El Duque de Aosta elogió a los veteranos del tercer ejército cubiertos de gloria en el Isonzo, en el Carso, en la conquista de Gorizia, en la retirada de octubre y en la victoria reciente.

Dos soldados italianos prisioneros en la batalla de Grappa del pasado junio, escapados de su prisión, refieren que en los primeros días de la ofensiva austriaca veían descender de Grappa a los batallones reducidos a 60 y a 80 hombres lo cual confirma las anteriores afirmaciones de un prisionero relativas a las inauditas pérdidas austriacas.

Como consecuencia del último avance del ejército italo-francés con dirección a Fismes en el valle del Ardre, la bandera italiana ondea nuevamente en Bligny, habiéndose hecho los honores correspondientes a los gloriosos cadáveres italianos caídos en la batalla.

El señor Sonnino ha recibido como Ministro de Negocios Extranjeros al señor Valés nuevo Ministro de Colombia en Italia que dentro de pocos días presentará sus credenciales al Lugarteniente Real.

### LA NUEVA ORIENTACION DE LA POLITICA VATICANA

En los círculos vaticanistas ha producido óptima impresión un artículo del periódico alemán «Nachrichten» del 16 de julio en el cual su autor reconoce y admite que la política vaticana se ha orientado en un sentido francamente favorable a las naciones de la Entente y contra Alemania.

Muchas veces la Santa Sede ha tenido que quejarse de que los periódicos alemanes alteraban las palabras y escritos del Sumo Pontífice intentando demostrar que la guerra alemana era vista con buenos ojos en el Vaticano.

Especialmente en el reciente caso Erberger la prensa alemana se había atrevido incluso a afirmar que el conocido diputado alemán había obrado de acuerdo con el Pontífice al trabajaren favor de la paz alemana, es decir de una paz que manteniendo en vigor el imperialismo y el militarismo alemanes hubiera sido causa, en breve, de una nunca y más sangrienta guerra.

La Santa Sede, por medio de sus órganos oficiales ha desmentido siempre tales falsas e insidiosas campañas periodísticas de la prensa alemana, de aquí su satisfacción de hoy ante el reconocimiento sincero de su política por parte de Alemania.

Dice así la «Nachrichten». «Hemos de criticar la conducta del Vaticano, que permite a sus dependientes en Italia y en Francia hacer propaganda de guerra y solo tiene para los alemanes palabras condenatorias.

«Comprobamos un cambio de actitud en daño de las potencias centrales en el lenguaje de la Curia Romana, con respecto al que se permitía usar en 1915. Desde que Italia entró en la guerra las cosas cambiaron por completo y la Ca-

ria, cuyos más altos miembros tienen parientes en el ejército y la marina no puede sofocar sus sentimientos patrióticos, en tanto que de otra parte el Gobierno italiano no ha dejado de demostrarle sus sentimientos amistosos. Todo esto contribuyó a que el Vaticano se aventurase en el camino en que ahora se encuentra.

«Los motivos que determinan la actitud actual de la Santa Sede no son los mismos que determinan los intereses vitales del Imperio alemán, antes bien están en abierta contradicción con ellos. Por lo tanto el Imperio alemán no puede seguir teniendo confianza en la Curia Romana.»

## CRONICA

Vienen a denunciarnos que esta mañana, en el matadero público, no había más empleado que un matarife ayudante, y que un señor concejal ha tenido que auxiliar las operaciones de matanza.

Trasladamos la noticia a quien corresponda para que la compruebe y cese el desbarajuste.

En Port-Bou han sido detenidos convictos y confesos de haber sustraído de la estación férrea de aquella población, 150 kilos de carbón, Manuel Pierre y Miguel Treserras.

La «Liga Republicana» de Torroella de Montgrí tiene acordada la celebración de una conferencia a cargo de nuestro estimado amigo y correligionario el Diputado Provincial D. Alberto de Quintana y de León, bajo el tema «Aspectes Políticos», la que tendrá lugar el próximo jueves a las 9 y media de la noche en los salones de dicha entidad.

El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

El cuarto regimiento de zapadores minadores de Barcelona marchará a Figueras a primeros de septiembre próximo con objeto de desarrollar sus escuelas prácticas.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Cadaqués, dotada con 1.500 pesetas.

Se ha declarado de utilidad para la enseñanza en las escuelas nacionales el libro titulado «El Segundo Manuscrito», de D. José Dalmáu Carles.

En virtud de expediente, ha sido declarada incompatible la maestra de Palau de Montagut (Gerona), doña María Ferrán Clouse.

Se encuentra gravemente enfermo en Caldas de Malavella, el fabricante de harinas de Barcelona D. Juan Vilaplana, quien había formado sociedad antiguamente con los señores Encesa y Texidor en la explotación del molino de Campdurá.

Celebraremos su mejora.

En esta provincia, singularmente en nuestra comarca, existe una enfermedad epidémica que causa grandes estragos económicos a los propietarios de animales bovinos, esta enfermedad es conocida por «malaltia de la perdu».

Conviene atajarla. No se contagia a la especie humana.

El Ayuntamiento de Olot ha concedido un mes de licencia a su alcalde señor Barnadas, quedando encargado de la alcaldía el primer teniente don Francisco Vayreda.

En el canal de Susqueda del río Ter ha perecido ahogado el vecino de La Sella don Juan Llopert Salvans, donde fué a bañarse.

Ha quedado cesante por renuncia de don José Gispert Ferrer el cargo de celador marítimo de la Estación sanitaria del puerto de Rosas.

En el kilómetro 18 de la carretera de Palafrugell, en una pequeña curva, para evitar un accidente, un hombre que iba en bicicleta en dirección opuesta, chocó con el automóvil número 221 de Barcelona, propiedad de don Segismundo Molist y Viñolas resultando con contusiones en la cabeza con Leonardo Angé, de Barcelona y con fractura de una costilla la señora Mercedes Sagarra esposa del último.

Salieron ilesos el Choffer y demás personas que iban en el auto hospedándose todos en la fonda España de Torroella, por no poder continuar el viaje a causa de las averías del automóvil.

Ha sido ascendido nuestro amigo don José Calvo, empleado de las oficinas del Gobierno civil, quedando en esta provincia.

Le felicitamos.

Los créditos de ultramar que han de ser abonados por giro postal esta semana que hacen referencia a esta provincia, son Salt 371, Ridaura 372, Garrigás 373 Begudá 374.

Días atrás damos la noticia de que alguno de los fabricantes de fuera la capital, cometían abusos al repartir la harina procedente de trigo americano, y nos dicen hoy que el abuso subsiste, precisamente cometido por uno que se distingue por su alarde de catolicismo.

Los denunciadores de esta infracción son los mismos panaderos, para justificarse ante el público consumidor de que se le dé gato por liebre.

Esperamos de la Junta Provincial de subsistencias que adoptará medidas encaminadas a cortar semejantes abusos hijos de la codicia de los poderosos, contra los humildes consumidores.

Nos han visitado una comisión de mujeres, madres de familia, manifestándonos que en algunas tiendas, a más de no dar el peso por el que se les cobra, se expenden artículos alimenticios averiados.

Rogamos a la Alcaldía el mayor rigor para evitar defraudaciones y enfermedades, aconsejando a los consumidores que tengan el valor de dar la cara y denunciar directamente a las autoridades estos abusos, que realmente sabemos que algunos son reales y crónicos.

Con gusto publicaremos los nombres de aquellos industriales que faltan a la ley.

Desde luego, la Cámara frigorífica es un grande auxiliar para los aludidos vendedores.

Hoy ha visitado al Gobernador civil de la provincia el alcalde de Lloret de Mar, nuestro particular amigo don Pedro Mataró, para exponerle la triste situación de aquella villa por la falta absoluta de harina y pan, lo que no se puede remediar fácilmente por falta de existencia de harina libre e intervenida en los almacenes de las fábricas, interin no llegue el trigo de la Argentina desembarcado en Barcelona, si es que el Gobernador de aquella provincia lo deja salir como legalmente corresponde.

Nos decía el señor Mataró que ordinariamente se gastan en aquella población 1.500 kilos de harina para su abastecimiento y que en la actualidad no hay ni uno.

Nos escriben de Port-Bou que al banquete en honor de las personalidades que han trabajado por la modificación de trazado o prolongación de vía del F. C. de Blanes a Vilajuiga, asistieron unos 30 comensales, la mayoría de Puerto de la Selva.

Hablaron el señor Masó, Diputado por Vilademuls, y el señor Giménez Soler que explicó técnicamente la importancia estratégica de esta importante vía.

Ha fallecido en Llansá don Rutilio Papell, hijo del Celador del Ayuntamiento de Figueras.

Contaba 22 años de edad. Era afable y muy culto, faltándole poco para terminar la carrera de arquitecto.

La tuberculosis, que tantos estragos causa a la juventud, le ha arrebatado la vida.

¡Descanse en paz!

El Gobernador civil ha confirmado el acuerdo del Ayuntamiento republicano de San Juan de Palamós, y el fallo de la Comisión Provincial, con motivo de un recurso de alzada de unos vecinos contra el traslado de fecha para la celebración de la fiesta mayor de aquel pueblo.

Nos escriben de Puigcerdá que el próximo pasado miércoles fué encontrado un hombre ahorcado en la Molina, en el sitio conocido por el Pabordá, trasladándose inmediatamente el juzgado para ordenar el levantamiento del cadáver.

**De de Blanes**

De éxito podemos calificar la fiesta que organizada por la «Casa del Pueblo» se celebró en el entoldado a beneficio de la «Cruz roja de los Aliados».

Esperábamos que sería un acto importante, pero a la verdad no creíamos que llegase a tanto y tuviese el éxito que tuvo.

Blanes demostró una vez más, que siente una verdadera simpatía por las naciones que luchan por la causa de la Libertad; todo el mundo rivalizó para dar realce al acto, no faltando, ni uno solo de los amigos de siempre; todos

dieron la cara, llevando gozosos en el ojal de la americana la sublime enseña de la inmortal Francia.

Atentamente invitados por la Junta de la sociedad, vimos al señor Guirand, con su distinguida familia, al señor Ramoneda y familia, a la familia Picornell, contribuyendo con donativos, los señores Milá, Andreu, Gatell, Brunet, Montcos, Alfonso, Giralt, Buyra, Bourlou, y muchos otros que en este momento sentimos no recordar.

Estaban presentes el señor Alcalde así como toda la mayoría republicana del Ayuntamiento. Se repartieron unas enseñas, en forma de botones con la bandera francesa, cuidándose de clavarlas en el ojal de la americana de los caballeros, las simpáticas señoritas Bourlón, Mary Illas y Lidia Peralta, cumpliendo muy bien su cometido.

La recaudación fué brillante, quedando un producto líquido de pesetas 232'50.

Desde estas columnas, damos las más expresivas gracias a los señores que contribuyeron a dar realce a la fiesta; dándolas muy principalmente al señor Guirand y a su distinguida familia, quienes, por las muy buenas relaciones que tienen con la colonia veraniega contribuyeron en mucho, a que la fiesta tuviese el éxito que obtuvo.

El importe de la recaudación se entregó al señor Guirand, quien galantemente se ofreció para entregarla al consul francés residente en Barcelona.

El Corresponsal.

3-8-1918.

**Aviso importante:** Todos los propietarios de edificios y solares de esta ciudad que deseen ser representados ante las Oficinas del Servicio Catastral de la riqueza urbana, y en la comprobación de sus fincas, pueden dirigirse al Centro Comercial Administrativo de don José Gómez Mirra, Corredor de Comercio, situado en la calle de Ciudadanos, n.º 3, bajos; donde se les facilitarán las reglas e instrucciones dictadas y se les indicarán los datos y antecedentes que son necesarios y han de servir de base, para el mejor éxito de dicha comprobación; debiendo observar la necesidad y oportunidad de cumplimentar dicho servicio, para antes de fin del presente mes, para beneficio de los señores propietarios.

Leche pura de vaca. **Granja La Martona**

:: L L A G O S T E R A ::  
SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

Joyería y Novedades **Massot**  
Platería 18. — GERONA

**José Carreras**

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Tinto. 0'30 litro = Clarete. 0'35 litro.  
(VEASE EL ANUNCIO)

**JOAQUIN COLL FOREST**  
EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)  
**Estómago e Intestinos**  
GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5  
**Gerona**  
BESADÓ, 2, 1.º - 2.º. (JUNTO A LA RAMBLA)

**VINOS: ACEITES: JABONES**

**José Carreras**

SUCESOR DE LUIS SERRA

VINOS DE JEREZ,  
USUALES DE MESA  
ESPECIALIDAD EN VINOS  
RANCIO Y MOSCATEL  
PARA ENFERMOS Y  
CONVALESCIENTES  
Se reparte a domicilio

Platería, 4. — Gerona

Tarifa de precios de los vinos usuales de mesa

Tinto	0'30 ptas.
Clarete	0'35 »
Tinto corriente	0'35 ptas.
Tinto Alicante extra	0'50 »
Tinto Priorato	0'50 »
Tinto Alicante Pastoso	0'45 »
Tinto Priorato Extra Pastoso	0'60 »
Clarete corriente	0'40 »
Clarete Alicante Extra	0'50 »
Dorado corriente	0'60 »
Dorado Extra	0'70 »
Blanco	0'45 »

**- Aviso a los propietarios -**

Todos los propietarios de edificios y solares de esta ciudad que deseen ser representados ante las Oficinas del servicio catastral de la riqueza urbana y en la comprobación de sus fincas, de conformidad a la Instrucción publicada por la sección técnica del Ministerio de Hacienda pue- **D. Pedro M. Carré**, calle den dirigirse a **D. Pedro M. Carré**, de la Forsa. n.º 8, piso 1.º; quien ha formado una sección especial en su despacho para facilitar a los propietarios las reglas, instrucciones, datos y antecedentes que han de servir de base legal para el mejor éxito en la comprobación catastral.

Adviértese que el plazo de prueba ha de verificarse este mismo mes.

**KAINITAS**

Abono ideal para toda clase de **CULTIVOS**

Almacenes **DURAN** - PAVO, 6 y 8 GERONA

**Báscula pública**

de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

**- Billar SE TIENE QUE VENDER CON URGENCIA. -** Informarán en esta Administración.

Imp. EL AUTONOMISTA

SUCESOR DE LUIS SERRA